



ARTÍCULOS



8



+1



0



Average: 5 (6 votos)



Su voto: Nada

Un cortocircuito en lo rural

REPORTAJE

Han sido ocho meses de intentar consenso en el interior del Congreso. Y luego nada. Poco más de cuatro años de reuniones, audiencias públicas, de conatos por hacer caminar una política agraria —con acuerdo gubernativo vigente—, de crear discusión, análisis, enmiendas... y luego nada. La iniciativa de ley 4084, la misma que hace dos semanas el Congreso no quiso conocer, tampoco quisieron reconocerla los terratenientes. La impulsaron sectores campesinos, y sorpresivamente, también el gobierno.

Por [Oswaldo J. Hernández](#) Jueves, 29 Noviembre, 2012 - 20:04



“Si se lee la ley, sin dar lectura a la política, las piezas para explicarlo todo no están completas”, indica [Elmer López](#).

Pero si se aprueba, el siguiente paso será activar otras dos “puertas” adicionales: Un programa familiar para el fortalecimiento de economía campesina y luego implementar una nueva política agraria.

facilidad.

Entre el agua y el aceite

Fue el comisionado de Desarrollo Rural, Adrián Zapata, como coordinador de una [propuesta de la Universidad de San Carlos y la Universidad Rafael Landívar](#), el primero que propuso cómo armonizar dos modelos de desarrollo rural que históricamente habían parecido incompatibles. El modelo empresarial y el modelo de economía campesina.

Cada uno fue expuesto así: 1) La tierra es conceptualizada como un bien económico, privado, y base de la competitividad. El desarrollo rural integral debe desagrarizarse: la agricultura lo aletarga (empresarial). 2) La tierra, dada la realidad multicultural existente, es considerada no sólo como un medio de producción; es, además, un bien cultural, sagrado y fundamental para el desarrollo. El objetivo es la soberanía alimentaria y el equilibrio ecológico (campesino).

Antes de catalogar los dos modelos como “el agua y el aceite”, la propuesta argumentaba que “este tema no es de por sí un problema. Más bien debe ser considerado como la manifestación legítima de una sociedad democrática que puede expresar sus desavenencias en un marco de diálogo y debate”.

Era octubre de 2011. Un año de elecciones. Y lo recién citado también se citaba en el Encuentro Nacional de Empresarios ([Enade](#)) de ese año. Fueron además ideas que las universidades enviaron a cada uno de los candidatos a la presidencia.

Juventino Gálvez, director del Instituto de Agricultura, Recursos Naturales y Ambiente (IARNA), explicó en su momento que algunas de estas intersecciones eran “la competitividad impulsada de manera sistémica, no de manera selectiva: una competitividad nacional, no una competitividad empresarial”.

Luego, en una columna de ese mes, [Gálvez](#) describió la necesidad de un Estado, primero, “promotor de la economía campesina de subsistencia a fin de impulsarla hacia niveles excedentarios”, segundo, “subsidiario para los productores excedentarios” y, tercero, “facilitador y regulador para grandes productores”.

El “agua” y el “aceite” debían dialogar. Era, en sí, la base de la propuesta.

El centro de este intento de compatibilidad, “se trata de hacer un cortocircuito, un bypass, en el ciclo de la pobreza que se da ante un Estado sin capacidad de respuesta hacia el campo”, dice [Elmer López](#), uno de los signatarios de la propuesta académica, y hoy Secretario de Asuntos Agrarios (SAA). López agrega que, con esto, “se plantea una ruta de escape para que el campesinado produzca no únicamente alimentos para su seguridad alimentaria, sino que pueda llegar a producir excedentes para el mercado local y nacional”.

Es decir, el cortocircuito que intentaba generar la propuesta académica en ese entonces, consistía en que los campesinos pudieran producir para comer y producir un poco más para vender. Y obtener ganancias.



Fotos de Sandra Sebastián

DOCUMENTOS DESCARGABLES

[INICIATIVA4084.PDF](#)

La iniciativa 4084 / Congreso de la República

En Plaza Pública

En otros medios

NOTAS RELACIONADAS

1. “EL CONGRESO ES UNA DE LAS INSTITUCIONES MÁS TRANSPARENTES DEL ESTADO”
[Artículos / Alejandro Pérez](#)
2. UN CORTOCIRCUITO EN LO RURAL
[Artículos / Oswaldo J. Hernández](#)
3. LA INCONCLUSA E IDEOLOGIZADA POLÍTICA DE DESARROLLO RURAL
[Artículos / Carlos Arrazola](#)
4. LA URBANA DISPUTA POR EL MODELO DE DESARROLLO RURAL
[Artículos / Alejandro Pérez](#)

NOTAS EN PORTADA

- [“El Congreso es una de las instituciones más transparentes del Estado”](#)
- [Ensayo/catarsis: Un año lejos de Atitlán](#)
- [Los huesos que buscan su nombre \(Parte II\)](#)
- [Ecuador da asilo a Assange](#)
- [Comenzar a vivir \(20 años del Nobel a Rigoberta Menchú\)](#)